
从我们所
来讲，每 3 天就
要办一起法律
援助案件，从郑
州来看，今年我
市法律援助案
件数量再创历
史新高。

我们是农
村人，知识水平
毕竟有限，经济
头脑还是不足，
要请人来提升
管理水平。
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镜头，对准基层代表委员
他们的2009经历过什么难忘的变化？他们的2010又在期盼什么？

“两会”是了解基层的一个窗口，很多来自基层的代表、委员肩负着将群众心声带上“两会”的责任。基层代表、委员在刚刚过去的
2009年目睹了哪些变化？他们关心什么？2010年他们又在期盼什么？让我们听听他们的声音。 晚报记者 孙娟 程国平/文 张翼飞/图

【2009年变化最大的事】
村民搬进了800平方米的洋楼

走进管城区南曹乡尚庄村三组，村里
的小洋楼让城里人都羡慕不已，一个楼栋
居住着一户农家，每家面积都有 800 多平
方米。

人大代表刘虎林就是三组的村民组长。
“我只是一个村民小组长，是农民代表，比中
国最低行政长官村委会主任还要小。”刘虎林
见到记者，这样开起自己的玩笑。在两会上，
他最关心的问题就是，政府加大对农村医疗
保障、教育的投入力度。

刘虎林说，2009年最难忘的事情就是村
民搬进了新房居住，每人每年还能分到 6000
元，如今村民年纯收入达到了 2万多元,而这
在以前都是不可想象的。

刘虎林担任了 8年村民组长，在他来做

组长之前，尚庄村三组是一片沙坑地，村民只
能种花生和草莓，130多户农户中，家境最好
的也就是住着一栋 2层楼，其余村民住的都
是瓦房。

刘虎林属于村里比较有经济头脑的人，

早年外出打工，干过货车司机、出租车司机，

还做过挖鱼塘、种果树、开饭店、盖仓库等各

类生意。

自己富裕不忘乡亲，他回到村里担任组

长第一步就是，招商建了家具和汽配 2个市

场。之后，在我市没有出台城中村改造政策

之前，他就酝酿改善村民居住环境，村民组成

立了公司开始改造，并摸着石头过河合理设

置了补偿方案。如今，这也成为我市村民组

成立公司的第一家。

“那时很多人不理解，盖市场，围墙被村

民推倒，旧房改造……村民说这公司随时会

倒闭，所有酸甜苦辣都经历了。”刘虎林说。

【2010年的愿望】
村集体企业进入大市场，村民

每年能分1万元

对于2010年，刘虎林说，他还要带领村

民大力壮大集体企业，走出小村庄进入大

市场。“我们打算进入房地产行业，去盖商

务楼和沿街商铺。另外，打算聘请高学历

人才管理企业，我们是农村人，知识水平毕

竟有限，经济头脑还是不足，要请人来提升

管理水平。”

刘虎林给自己定下的目标是，让村民每

年能分到不低于 1万元。而尚庄村三组有

500多口人，这就意味着，村企业每年要盈利

500多万元。

【2009年最难忘的事】
申请城市低收入家庭的居民从

二楼排到了一楼
杨红梅在郑纺机社区做了 7年社区主

任，去年年底任丰产路办事处工会主席。谈
起两会上最关注的群体，她说：“低收入群众，
我最关心！我在基层工作，见到过很多困难
群众，如何让他们的生活方方面面得到保障，
是人大代表应该关注的。”

杨红梅给记者讲述了一件 2009年令她
难忘的事情：去年，我市开始“城市低收入家
庭”的申请工作，被政府确认的低收入家庭可享
受四类救助，比如享受廉租房、考入大学一次性
救助4000元、60岁以上每年多补60元等。

“这个政策出来后，我们没有作过多的宣
传，主要考虑之前有低保家庭，可能来申请的
人不多。”杨红梅说。

然而，不久之后的一天深刻触动了杨红
梅。“那天，我们社区办公室排起了长队，队伍
从二楼直接排到了一楼，都是来申请城市低
收入家庭的，我太惊讶了。”

随后，前来申请的人陆续增多，社区在人
手紧张的情况下，专门派出 2名工作人员来
办理手续。“我们社区有近5000户家庭，那段
时间来申请低收入家庭的有200多户。”杨红
梅说。

【2010年的愿望】
低收入群体代表应成为听证

会代表
杨红梅说：“我们社区很多都是三代人同

住两室一厅的房子，买不起商品房，保障性住
房量太少了。”

她说，这些年来，我们社会保障越来越完

善，尤其是医保、养老政策，这都让老百姓拍

手称快，但从另一个方面来讲，整个社会还有

很多低收入群众，尤其是一些大型国有企业

存在大量改制下岗失业人员，政府和社会在

作什么决策之前，应当考虑到这部分人群的

承受能力。

杨红梅说，对物价最敏感的是下岗职工、

特困家庭等低收入群体，建议政府在水电气

暖涨价听证会上让低收入群体代表也有席

位，听听他们的想法和观点。

就如何解决好中低收入人群的住房问

题，杨红梅建议，政府不宜因商业利益而放

弃了应承担的社会责任，应把政策性住房

的建设摆到更重要的位置，在现有基础上，

扩大廉租房和经适房的覆盖面，这些政策

对缓解城市低收入家庭住房困难起到了积

极作用。

人大代表杨红梅
职务：丰产路办事处工会主席，曾任7年社区主任低收入群体代表应成为听证会代表

政协委员赵京辉

职务：河南闻禹律师事务所主任
帮助91名失地农民工维护权益

【2009年最难忘的事】
法律援助受益人群越来越多
政协委员赵京辉是河南闻禹律师事务所

主任，谈起今年郑州法制建设最大的变化就
是：法律援助受益人群越多越多了。

“从我们所来讲，每3天就要办一起法律
援助案件，从郑州来看，今年我市法律援助案
件数量再创历史新高。”赵京辉说。不仅如
此，判决书网上公开的“阳光审判”也让普通
老百姓受益匪浅，不仅有利于人大、政协的进
一步监督，也让更多群众走近司法、监督司
法、受益司法。

谈起2009年最难忘的民生事件，赵京辉
说，2009年河南法院开展“调解年”活动，要
求“调解优先、调判结合”，意图破解长期遭诟
病的“一判了之”，做到“案结事了”。

他讲述了自己手里的一起案件：一家环保
公司征用土地，安置91名失地的农民工上岗，

后因经济效益不好，职工们在家待岗，之后90
多名失地农民工被除名，双方就此发生劳动争

议。期间，这家公司营业执照被省工商局吊销。

“按照《劳动法》规定，这些失地农民的权

益是无法维护的，因为法律规定用人单位被

吊销营业执照，与职工的劳动合同终止，所以

在诉讼中是败诉的。”赵京辉说。随后，失地

农民开始了5年的反映问题的历程。

2009年，赵京辉开始了4个月的调解，调

解满足了职工的部分诉求，公司也也通过与

职工的调解减轻包袱，加快改制步伐，同时也

促进了社会的和谐、稳定，真正实现了双赢。

“这样的调解，是在一些法律基础不完善

的条件下，超越了法律，真正实现了以人为

本，做到了执法为民。”赵京辉这样评价。

【2010年的愿望】
重建信用社会

对于 2010年的期盼，赵京辉建言“信用

立法”，重建信用社会。赵京辉说：“现在食

品安全事故、学术腐败、合同诈骗、假货泛滥

等问题，归根到底都是信用安全的问题，在现

行监管的法律法规制度不完善的条件下，重

建信用社会、恢复信用安全至关重要。”

为此，他建议尽快建立诚信机制，成立一

个专门机构，尽快建立信用咨询库，通过信用

立法、信用记录、信用评定、信用惩处等环节，

在全社会建立让守法者尝到甜头、让失信者

付出沉重代价的机制。

人物访谈
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